

En famille, Nos publics : Le Musée des tout-petits

Publié le 31/10/2025



La petite enfance au musée

On n'est jamais trop jeune pour visiter un musée ! Depuis quelques années le monde muséale se mobilise pour favoriser l'éveil culturel et artistique des jeunes enfants de moins de 3 ans. Cette tranche d'âge regroupe les petits ne sachant ni lire ni écrire, tout comme ceux qui ne savent pas encore marcher ou parler. Le parti-pris est ainsi de savoir délimiter les espaces, les activités et la médiation dédiées aux bébés et aux jeunes enfants.

Une volonté politique

Si cette programmation à destination des très jeunes publics grandit et se diversifie aujourd'hui, c'est en partie dû à la signature d'un protocole interministériel en 2017, entre le ministère de la Culture et de la Communication et le ministère des Familles, de l'Enfance et des Droits des femmes. Cette politique culturelle vise à développer, soutenir et accompagner l'éveil culturel et artistique de la petite enfance.

Du sensoriel à la création du sens chez les tout-petits

Pour les tout-petits, la visite au musée est l'occasion de vivre des moments inédits, d'émerveillement et de partage. Les bébés sont heureux, naturellement curieux, sensible au monde et au beau. Ils développent alors tous leurs langages, pas uniquement le verbal, mais aussi le visuel et le corporel. Les emmener régulièrement au musée permet d'assouvir leur curiosité insatiable, de renforcer leur aptitude exploratoire qui donne la motivation à apprendre, ouvre des portes pour plus tard.

Au Musée muséum départemental

Depuis quelque mois, le Musée muséum propose des médiations spécifiques et adaptées aux tout-petits (6 mois-3 ans). Grâce à la collaboration avec les assistantes maternelles du Relais Petite Enfance de Gap-Tallard, La Baroulade, de nouveaux outils ont été créés et éprouvés.

Nouveauté ! « Les petits curieux » : des sacs pour explorer en autonomie le musée avec les tout-petits :

Les « petits curieux » sont des sacs de visite. Ils permettent aux tout-petits, accompagnés d'adultes et professionnels de la petite enfance, d'explorer en autonomie le Musée muséum. Les « petits curieux » contiennent des activités ludiques et multisensorielles pour susciter la curiosité des enfants et favoriser l'expression de leur réaction face aux œuvres et aux objets : jeux visuels et tactiles, des jeux de mise en mouvement, comptines et albums...

Chaque sac propose un parcours thématique dans une exposition permanente du Musée :

Pour découvrir les animaux à travers l'exposition « Le Vivant des Hautes-Alpes et d'ailleurs ».

Pour découvrir les émotions à travers les portraits de l'exposition « Mélange de genres ».

Pour découvrir le volume, la posture et le corps humain à travers les sculptures de l'exposition « Jean Esprit Marcellin, enfant du pays – sculpteur de génie ».

À la disposition des crèches, assistantes maternelles et des familles, les « petits curieux » sont disponibles à l'accueil du musée le jour de votre visite.

Une formation pour appréhender les « sacs les petit curieux »

Les musées sont des boîtes à mystères, des boîtes à questions, des boîtes à trésors dont nous souhaitons offrir les clés aux professionnel.le.s de la petite enfance pour des découvertes autonomes.

Dans le cadre de la semaine des droits de l'enfance, le musée, en partenariat avec le Relais Petite Enfance La Baroulade, propose une formation pour appréhender les sacs « les petits curieux » et un temps d'échange sur la place des tout-petits au Musée.

L'objectif est de renforcer la confiance des professionnel.le.s de l'enfance en leur capacité d'accompagner leur groupe au Musée et de s'y sentir bien. L'objectif est aussi d'échanger sur l'éveil artistique et culturel au Musée.

Quand et où a lieu la formation ?

La formation a lieu au Musée le vendredi 21 novembre de 9h à 11h.

A qui s'adresse la formation ?

Cette formation s'adresse aux professionnels de la petite enfance et les structures d'accueil de la petite enfance.

Comment s'inscrire ?

Pour vous inscrire remplissez le formulaire en ligne (sous réserve des places disponibles) :

<https://forms.office.com/e/k1wt7aNcz>

Cette formation s'inscrit dans le cadre de la « Semaine des droits de l'enfant » organisée par le département des Hautes-Alpes. Pour plus d'informations : <https://www.hautes-alpes.fr/actualite/semaine-des-droits-de-l-enfant/>

Informations du site

Musée muséum départemental des Hautes-Alpes

Horaires : Horaire d'été : du 1er juillet au 31 août

Du mardi au vendredi de 9h00 à 11h45 et de 14h à 17h45

Le samedi et le dimanche de 14h à 17h45

Fermeture le lundi

Horaires d'hiver : du 1er septembre au 30 juin

Du mardi au vendredi de 14h à 16h45

Le samedi et le dimanche de 14h à 17h45

Fermeture le lundi et les jours fériés

Adresse : 6 avenue du Maréchal Foch 05000 Gap

Tél. : 0486153070